



# Las Breves

## Pequeños negocios no resistirán la anticipada cuesta de enero: Anpec

**L**a cuesta de enero no comenzó el primer día de 2026, sino en diciembre de 2025, un golpe a los bolsillos debido al anunciado aumento de impuestos, entre otros factores, indicó Cuauhtémoc Rivera, dirigente de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). En entrevista, el líder del sector comercio reconoció que regularmente los precios suben en diciembre, y en ocasiones desde noviembre, de forma escalonada. Pero en esta ocasión, lo inusual fue el incremento en las tasas del impuesto especial sobre producción y servicios (IEPS), lo cual ocurre por primera ocasión en 13 años.

Recordó que el IEPS se actualiza automáticamente con la inflación anual, con un impacto marginal y casi imperceptible en enero, pero ahora se ha juntado todo, lo cual ha causado un duro golpe. Explicó que los cigarros subieron cerca de 17 pesos por cajetilla debido a una doble tributación, lo que los hace más caros respecto a los que son de contrabando, cuyo costo llega a ser de 25 pesos. Las bebidas saborizadas también subieron de precio entre uno y 8 pesos, dependiendo de la presentación. Además, indicó que todos los productos esenciales, como tortillas, pan, lácteos y embutidos están

incrementando sus precios. Destacó que la Anpec advirtió que el aumento de tasas y la creación de un impuesto a los productos no calóricos causarían una cascada de aumentos. Ante esto, adelantó que muchos negocios, como restaurantes, fonditas y cremerías, no resistirán el impacto y la cuesta de enero. Rivera comentó que otros factores que influyeron para que la cuesta de enero haya comenzado antes son el aumento de 13 por ciento del salario mínimo, el encarecimiento de la energía y el transporte, sin dejar de lado la extorsión que sufren los negocios. Aseguró que todo esto es producto

del propio mercado que actúa bajo la demanda, pues de lo contrario habría desabasto de productos. Resaltó que los costos de la producción se han encarecido, como es el caso de los insumos y la mano de obra.

"El mercado no actúa con fechas fatales", indicó. "La oferta y la demanda son la lógica del mercado", agregó.

"Se ha movido todo hacia el alza. Sí, está afectando fuerte. Está pegando fuerte este enero. Las razones son muchas", indicó antes de comentar que la incertidumbre causada por la revisión del T-MEC también es otra causa que afectará al mercado interno.

## Prevén un T-MEC 'zombie'

**E**l comercio en América del Norte quedará estancado en el limbo este año y el Tratado entre Estados Unidos, México y Canadá (T-MEC) no se extenderá, actualizará ni eliminará, anticipó Euroasia Group en su reporte Riesgos 2026.

"El resultado será un 'T-MEC zombi' que no está ni totalmente muerto ni totalmente vivo, y una zona comercial de América del Norte sacudida por una incertidumbre crónica.

"Se tambaleará como un zombi, dejando a empresas y gobiernos en la incertidumbre mientras el Presidente Donald Trump continúa las negociaciones con los dos principales socios comerciales de Estados Unidos", indicó la consultora de riesgos políticos.

Señaló que el acuerdo deberá someterse a su revisión

obligatoria este año, cuando las partes podrán extenderlo por 16 años más, pero Trump quiere evitar las limitaciones de un nuevo acuerdo trilateral para poder seguir utilizando

la influencia bilateral y obtener concesiones económicas y políticas de ambos países.

Ni Canadá ni México pueden darse el lujo de retirarse. Estados Unidos es el

destino de aproximadamente el 75% de las exportaciones canadienses y el 80% de las mexicanas. Trump tiene la mayoría de las cartas en la mano y lo sabe.

